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小时记者帮

街上，一辆电瓶车跟你擦肩而过，后边一个大大的保温箱。骑

车人一身或黄或蓝的制服，头盔上还有个快乐的小风扇。

这是一个外卖小哥。但说不定，他是乔装的缉毒警察刘繁。

好的侦查员往往是出色的演员，刘繁不止一次立过功，肯定是

个优秀的演员。

由钱江晚报·小时新闻联合杭州市公安局共同举办的“湍口温泉杯·第九届杭州市十佳

亲民警察评选”正在进行，今天讲讲缉毒警察刘繁的故事，也欢迎你来推荐心中的好民警。

经过你身边的外卖小哥
可能是个乔装的缉毒警察
不仅会抓毒贩，也会把很多戒毒人员当朋友
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6·26 国际禁毒日特别报道

本报记者 陈蕾

刘繁，1980年出生，杭州市公安局禁毒

支队民警。

外卖小哥在小区门口刷手机，找的是

下单食客的门牌号。扮演外卖小哥的刘繁

在小区门口刷手机，是在蹲守毒贩。

外卖小哥狂奔，是为了节约时间快点

送单。刘繁狂奔，是因为毒贩没有按照原

有规律行动，突然出现在某个位置⋯⋯万

一遇到一个又高又壮的，几个警察才能按

住一个毒贩。

“真的有那么一回。”刘繁回忆起“三个

按住一个”时，有一丝人到中年的伤感，“现

在不如以前能打了。”

当年，很能打的青年刘繁还是特警，负

责“杭州金三角”的日常接处警任务。在

2002年那会，你拨打110的话，第一时间赶

到的往往不是派出所民警，而是集巡警和

特警为一身的巡特警队员。

回首这段 110 巡特警生涯，刘繁印象

最深的是杭州的 110 警车变化，从“昌河面

包”提升到“桑塔纳”“尼桑”，再飞跃到“奥

德赛”“别克”，如今还有了“剑齿虎”，再也

不用担心追不上歹徒的大排量车了。

“杭州金三角”是一个曾经的梗，倒不

是专门指贩毒，而是包括了如今的余杭区

良渚、西湖区三墩、拱墅区祥符的治安复杂

区域。这里，留下了刘繁的十年青春。

围追堵截拦路抢劫的匪徒、紧追飞车抢

夺的歹徒、抓住“丢钱捡钱”的街头骗子、暴

露“破财消灾老神医”的真面目、拯救轻生的

男女、劝解扔菜刀的吵架夫妻、把突然发病

或生产的女人送进医院乃至在天气突变时

搜寻桥洞旮旯里的流浪汉送上棉被⋯⋯

这就是巡特警的日常。他们和片警、

户籍警一样，是跟群众打交道最多的亲民

警察。

二十年前，他在“杭州金三角”里追过歹徒

漫画 夏珊蓉

扫一扫
更多精彩故事
尽在小时新闻

2013年，刘繁想换一换人生赛道，打了

报告。本以为会去派出所，结果一纸通知

叫他去禁毒支队报到。

当时的刘繁可能跟你我一样，主要是

在屏幕上见过缉毒警察办案。他需要整个

系统的知识和经验。

于是，刘繁拜同事为师，一点一滴学起

办缉毒案。爱动脑子的他很快发现，除了

要会抓毒贩，还要学会不让毒贩逃脱法律

制裁。因此，他一个问题一个问题去求教，

把案卷补到能够送上法庭。很快，刘繁成

了禁毒支队的提审专家。在团队侦办杭州

禁毒史上最大贩毒案件时，刘繁就是主犯

的主审民警。

这种细致，在近年的疫情流调工作中

也发挥了很大作用。被抽调去疫情流调专

班支援之后，伙伴们常推举刘繁为流调排

查专班“每日之星”。一名工作伙伴说：“刘

繁常常为了确认一个数据而打 5 个以上电

话，他的工作从来没有差错。这样高度负

责的态度是我所缺乏的。”

说回缉毒，其实，向我们提名刘繁作为

第九届亲民警官候选人的读者中，有好几

位是听刘繁讲过课、跟刘繁一起办过案的

同行。

来自海关缉私部门的读者说：刘繁讲

的课非常新鲜、丰富、实用，他对制毒真是

太了解了，比得上化工专家。他教同行怎

么固定证据、怎么分析毒贩的分工和组织

结构，为案件的成功侦办起了“非凡的作

用”。

来自武汉的同行点赞说：没想到在刘

繁的帮助下，办案子居然能把贩毒网络挖

到七层之多！

来自哈尔滨的同行则推荐说：刘繁建议

我们不一定要看缴获毒品多少才能办案，完

全可以梳理银行流水等其他证据来做实案

件。这简直是倾囊相授，直接把功劳送到了

我们手上！这样的兄弟可以来一打。

从缉毒“小白”一路狂飙突进，有人赞他像“绝命毒师”

刘繁跟记者的初次约见是在晚饭后，

喝茶。因为他说，他要先给老婆孩子烧饭

吃。

到约定地点，要跟服务员报包厢的暗

号，然后服务员领着我出门，拐个大弯，从

一处不起眼的门走进一个包厢。能找到这

么隐秘的安全屋，果然是神秘的缉毒警察

啊！

推开门，里面坐着一个面貌和打扮都

极普通的中年男人，微微发福，有个松软的

大肚子，但他有一双明亮的大眼睛。

这就是刘繁了。他和蔼地问我喝哪种

茶，然后熟练地烫壶、投茶、洗茶⋯⋯

对待采访，刘繁非常坦诚平和，“我是

一个把工作和生活分得很开的人。我很喜

欢孩子，个人爱好广泛，喜欢看书、交友、爬

山、品茶、下厨、旅游⋯⋯”

他有很多朋友，朋友里很多是戒毒人

员。刘繁在工作中接触吸毒者时，发现有

真心想戒毒的，就会关注他们。等他们从

戒毒所出来，刘繁会时不时去关心一下，鼓

励他们创业就业，回到正常生活中去。

这让我想起电影中，常常有这样的“大

哥”，通常是开汽修厂的，当刚出狱的人走

投无路时，他会收留他们，让他们学一门技

能，给一口饭吃。这样的角色是有必要存

在的，因为有前科的人也好戒毒者也好，如

果找不到接纳他的新环境，迟早会走老路。

刘繁听得笑了出来。“我也借过人钱的

⋯⋯有个戒毒的，担心出来后会被原来的

朋友圈影响，摆脱不了毒品。我鼓励他回

老家创业，他办起了绿色农庄，最困难时发

不出工资，我借了他 8000 元钱。现在他的

生意很好，娶了老婆，生了个漂亮的女儿。”

跟刘繁交往的一些戒毒者，逢年过节

会问候刘繁，一个电话就会兴冲冲过来聚

会。他们中有人说，刘哥这样的警察是真

的平等待人，而那些嘴上称朋友但内心看

不起他们的，一眼就明白。

“跟他们吃饭也好喝茶也好，我都是自

己买单的。”刘繁特地强调了一下，“我虽然

不富裕，吃饭的钱还是有的。这是我作为

一个警察的原则。”

“我还有一个原则，就是他们不能再沾

毒。我对他们说清楚了，你们改正了，如果

有朝一日被我发现又贩毒，我肯定叫派出

所来抓你。”说到这里，刘繁有一种决不让

步的严肃。

“有人说，戒毒了早晚会复吸的⋯⋯”

我弱弱地提了个问。

“不，真的可以戒干净的！你要对我们

有信心。”

我想听刘繁讲一些缉毒故事，他很坦

荡地讲开了。如果让刘繁随意讲，其精彩

程度决不亚于脱口秀，奈何缉毒战线要保

密的太多了。

在采访刘繁时，我的脑海里常常掠过

以往看过的警匪片中的警察形象，刘繁的

形象跟他们有一些重叠，却他始终保持着

自己独特的气质。

一个真实的警察形象，其实是丰富的、

立体的，但他一定有不可动摇的原则、不能

放弃的底线。
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